

nacido, en especial, su alimentación e higiene; la atención esmerada que debe ponerse en la lactancia natural, pensando que con un pequeño esfuerzo, se puede lograr casi siempre una lactancia materna exclusiva o una lactancia mixta bien tolerada. El conocimiento del diagnóstico y tratamiento de la bronconeumonía. La profilaxis de la tuberculosis, etc.

La higiene social se ocupa de ayudar a los padres a realizar la higiene individual, por medio de las diferentes instituciones de puericultura.

Se puede considerar en dos grandes aspectos la asistencia social del lactante; uno corresponde al niño abandonado, y otro al que continúa junto a sus padres. Para atender al primero están las Maternidades, teniendo éstas una base fundamental consistente en procurar que la madre sea la nodriza de su propio hijo. Toda Maternidad con predominio de lactancia artificial, es mala, aunque el edificio sea grandioso y se haga alarde de una brillante cocina para esterilización y preparación de biberones.

El problema del niño abandonado no podrá tener solución, sin una ley especial de protección. «Una verdadera protección de la madre y de su hijo, no podrá tener lugar, sin que la investigación de la paternidad, entre en la legislación del país». Anna Lindhagen. Citado por G. Labeaume.

Para la asistencia del niño no abandonado existen diferentes instituciones, que corresponden a los diferentes aspectos de la asistencia social. Cada una de las obras de puericultura atiende a una clientela especial, correspondiente a las diferentes causas de mortalidad infantil. Principalmente es la lucha contra la miseria y la ignorancia la que guía toda la obra de protección.

Todas las Instituciones pueden considerarse de gran utilidad y todas deben considerarse como fundamentales, pues en la orientación moderna de protección, al disminuir la mortalidad infantil, cada organismo de lucha, actúa contra alguno de los factores que aún amenazan a los lactantes. Todas las obras son igualmente necesarias y considerándolas de una manera aislada, aún pudiendo decirse que el Consultorio de Puericultura, es la base de la lucha contra la mortalidad infantil, y aunque esto sigue